

Patricia Verdugo, la autora de "Los Zarpazos del puma", ahora, a petición de la Cancillería, elabora informe sobre relación Chile-Europa

● **Dirección de Relaciones Económicas Internacionales encargó este trabajo al Centro de Estudios del Desarrollo**

● **Concertación estudió detalladamente qué hacer en materia de relaciones exteriores, pero a nadie se le ocurrió estudiar también el cómo hacerlo**

No se trata, esta vez, de "Los zarpazos del puma". La periodista Patricia Verdugo es, ahora, la autora de un diagnóstico, producto de un "sondeo de opiniones especializadas", sobre el tema "Chile-Europa, urgente hora de cambios".

Este le fue solicitado por el Centro de Estudios, para el Desarrollo (CED), para sustentar un estudio encomendado —a su vez— por la Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales, (DIRECOM).

Las opiniones —vertidas en Chile y en el extranjero— pertenecen a Mariano Fernández, Carlos Huneeus, Juan Gabriel Valdés, Raúl Troncoso, Jorge Heine, Gabriel Valdés, Sergio Bitar, Osvaldo Sunkel, Carlos Masad, José Antonio Viera-Gallo, Carlos Cardoen, Roberto de Andraca, Luciano Tomassini, Vittorio Allico, Orlando Sáenz, Haroldo Venegas, Gui-

lermo Góttel y Junger Leibbrandt. A ellos se suman otros entrevistados.

Desde un comienzo, el informe destaca la relación chileno-europea; su debilidad actual; y, como "solución", la necesidad de ir a "un cambio conceptual profundo de lo que deben ser las relaciones exteriores de Chile", en un sistema económico de apertura al mundo, libremercado y cimentado en la empresa privada.

Tras señalar el liderazgo de la CE en diferentes campos (compra de nuestras exportaciones, cooperación internacional, becas a "cerebros" chilenos), se precisa que ello no se debe a una política prioritaria de Chile hacia la CE. Los entrevistados son partidarios de priorizar explícitamente esa relación, y se declaran descontentos "con la prioridad que el equipo económico y diplomático otorga a la relación con Estados Unidos" y con

"poner todos los huevos de la expectativa en una sola canasta".

Los entrevistados opinan que fortalecer los nexos con la CE dará a Chile "tanto 'mayor independencia' en su relación con los tres grandes mercados, como 'mayor fuerza' para negociar luego con EE.UU."

Proteccionismo "institucional" y no "gangsteril" (uvas)

¿Y el proteccionismo de los países de la CEE? Dice el documento que esa "política proteccionista —pese a todo lo negativo— es institucional, sin que graviten los grupos de interés al estilo estadounidense, que pueden llegar a desarrollar acciones 'gangsteriles' (caso de las uvas)".

El tema de la integración latinoamericana fue tratado por los entrevistados, "para negarle toda posibilidad futura, para verla sólo como aspiración reiterada de la CE o para plantearla en otras perspectivas" (proyectos específicos o empresas conjuntas). "Así se planteó que Chile debería actuar 'en bloque' —el Grupo de Río— cuando se trate de negociaciones gruesas con la CE. Y, por el contrario, debe actuar solo cuando se trate de negociar un nicho de mercado, aprovechando la ventaja que, en ese caso, da el ser país pequeño".

El sondeo destaca el "potencial desaprovechado" por Chile, ya que en Europa gobiernan socialistas, demócratas, liberales y socialdemócratas; que existen "lazos humanos, políticos y culturales producto del exilio"; y que el país despertó una simpatía en la lucha, "por reconquistar la democracia". Añota: "No se cumplió la expectativa de transformarnos en un 'producto ejemplar' de la solidaridad europea" y "surgió México como actor internacional".

En el aspecto económico, el informe considera que con el advenimiento del nuevo gobierno, el fuerte ingreso de cooperación expresamente solicitado, "no fue bien recibido por el equipo económico, por razones de equilibrio financiero, entre otras".

Los embajadores intentan "adivinar" prioridades

Se proponen dos tipos de iniciativas: una en la relación con la CE y otra que supone una "profunda transformación al interior del Estado", específicamente en la Cancillería. Se precisa que las embajadas sólo cuentan con "el marco inicial" (de estrategia) propuesto cuando asumió el gobierno, y que los embajadores "actúan de propia iniciativa, intentando 'adivinar' prioridades... sin obtener respuestas apropiadas a sus requie-

Patricia Verdugo, la autora de "Los zarpazos del puma", ahora, a petición de la cancillería, elabora informe sobre relación Chile-Europa [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Patricia Verdugo, la autora de "Los zarpazos del puma", ahora, a petición de la cancillería, elabora informe sobre relación Chile-Europa [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile